

LUDWIG LÖWE AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 17. Juli 1862.

Obwohl, wie Sie richtig voraussetzen, in diesem langweiligen Neste nichts von Bedeutung vorgefallen ist, beantworte ich doch Ihre lieben Zeilen, um wenigstens mit Ihnen ein Wort reden zu können. — Die Strömung in den Abgeordnetenkreisen geht entschieden nach links in der Militärfrage, und es ist Grund zu der Annahme vorhanden, daß Waldecks Ansicht und Antrag die Majorität für sich haben wird. Twesten,¹⁾ der dem Kriegsminister auf Einladung (?) einen Besuch gemacht hatte, scheint endlich in den Bann getan zu sein. Übrigens sucht man jetzt auf den Gemütsdusel der Abgeordneten zu spekulieren, indem man sie mahnt, doch ja das Herz des Königs nicht zu verletzen. — Schulze-Delitzsch hat mit einem Male den Raptus bekommen und in Frankfurt beim Schützenfest eine Rede gehalten, in der er u. a. dies Volksheer (Schützen) als den Befreier Deutschlands, den unumgänglich notwendigen Vorläufer des Parlaments preist. — Die Kreuzspinne und deren Ableger schimpfen furchtbar auf den Koburger.²⁾ — In der gestrigen Sitzung des Abgeordnetenhauses ist man dem Kriegsminister derart zu Leibe gegangen, daß er mitten in der Verhandlung fortgerannt ist: Lippe hat sich schändlich blamiert in derselben Debatte. — Lette³⁾ hat ebenfalls gebissen, — Vincke⁴⁾ sich in Schweigen gehüllt. — Waldecks Geburtstag, 31. d. M.,⁵⁾ wollen wir zu einer Demonstration, allerdings einer höchst friedlichen, benutzen: vielleicht ihm eine Ehrengabe oder sonstige Ovation bringen. — Ihre Broschüre contra Julian (mein Exemplar) zirkuliert jetzt in hohen reaktionären Kreisen zum allgemeinen Gaudium . . .

LASSALLE AN HANS VON BÜLOW. (Original.)

London, 20. Juli 1862.

Lieber Bülow.

Aus den Augen, aus dem Sinn! Denn trotz Ihres festen Versprechens, mir zu schreiben und trotz dem, daß ich noch von Berlin aus die Initiative

¹⁾ Karl Twesten (1820—1870), eines der hervorragendsten Mitglieder der Fortschrittspartei.

²⁾ Herzog Ernst II. von Koburg-Gotha, der Gönner des Nationalvereins.

³⁾ Wilhelm Adolf Lette (1799—1869), Mitbegründer des Volkswirtschaftlichen Kongresses und Stifter des Lettevereins, gehörte im preußischen Abgeordnetenhaus damals mit Grabow u. a. dem „freien parlamentarischen Verein“ an.

⁴⁾ Georg Freiherr von Vincke (1811—1875), der bekannte altliberale Politiker, war damals im Abgeordnetenhaus der Führer der „Fraktion der Konstitutionellen“.

⁵⁾ Waldeck wurde am 31. Juli 60 Jahre.